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会 議 録 

会議の名称 令和４年７月定例教育委員会 

開催日時 令和４年７月 29日 15 時 15分開会 16時 10 分閉会  

開催場所 つくば市役所本庁舎４階 会議室 401 

事務局 教育局教育総務課 

 

出 

席 

者 

 

 

委員 

 

 

教育長 森田 充 

委 員 倉田 廣之 

委 員 柳瀬 敬 

委 員 和泉 なおこ 

委 員 成島 美穂 

委員以外の

出席者 

教育局長 吉沼 正美 

教育局次長 飯泉 法男 

教育局次長 久保田 靖彦 

教育総務課長 笹本 昌伸 

学務課長 下田 裕久 

教育施設課長 鈴木 聡 

健康教育課長 柳町 優子 

学び推進課長 岡田 太郎 

総合教育研究所長 山田 聡 

生涯学習推進課長 澤頭 由紀子 

文化財課長 石橋 充 

中央図書館長 柴原 徹 

中央図書館副館長 沼尻 祐一 

教育局企画監 山岡 めぐみ 

公開・非公開 □公開 □非公開 ■一部公開 傍聴者数 １人 

会議次第及び

議事 

 

 

 

１ 開会 

２ 議事録承認 

３ 教育長の報告 

４ 案件 

(1)議案第 26号 社会教育委員の委嘱について（非公開） 

(2)議案第 27号 教科用図書の採択について（非公開） 
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(3)議案第 28 号 つくば市立学校設置条例の一部を改正する条例につ

いて（非公開） 

(4)議案第 29号 職員の分限処分について（非公開） 

(5)報告第 23号 つくば市生涯学習審議会委員の任命について（非公

開） 

(6)報告第 24 号 臨時に代理した事務の管理及び執行の状況について

（奨学金の支給の決定について）（非公開） 

５ その他 

６ 閉会 

◎会議の大要 

１ 開会 

森田教育長 ただいまから、令和４年７月の教育委員会定例会を開催いたしま

す。本日もお忙しいところご出席いただきましてありがとうございま

す。 

２ 議事録の承認 

森田教育長 

 

 

 

 

委員一同 

 

森田教育長 

 

初めに議事録の承認です。令和４年６月定例会議事録を委員の皆様

には事前に見ていただいております。その内容に修正がないようでし

たら、議事録を承認することとしたいと思いますが、よろしいでしょ

うか。 

 

はい。 

 

それでは、署名人は成島委員にお願いします。よろしくお願いいた

します。 

３ 教育長の報告 

森田教育長 

 

 

 

 

 

 

続きまして、教育長の報告に移ります。学校は７月 21日から夏休み

に入りました。新型コロナウイルスの感染状況について、６月は１日

当たり数名の感染者が報告されていたのですが、先週あたりから感染

者が徐々に増加しておりまして、毎日数十名の感染報告があります。

これは毎日皆さんにもメールで報告をさせていただいておりますが、

本当に驚きの数です。本当に気が抜けない状況ですが、今は夏休み期

間なので学級内の感染はありません。ただ、中学校の方は部活動を
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行っておりますので、今後も学校と連携しながら、場合によっては集

団検査を進めるなどして、感染防止に努めていきたいと思っておりま

す。修学旅行については、この前は１校だけ実施せずに残っています

という話をしましたが、７月上旬までにすべての中学校が実施できま

した。小学校もすでに約半数の学校は実施済みです。残りの学校は 10

月に実施する予定がほとんどということになります。夏休み以降が非

常に心配で、９月からちゃんとできるのだろうかという心配もありま

すけれども、感染対策をしっかりと行ってぜひ夏休み明けからスター

トを切りたいと思います。そして、10月の小学校の修学旅行もすべて

行えるようになれば良いなと思っているところです。 

また、６月から７月にかけて中学校の方では総合体育大会が行われ

ました。今年の３年生はここ２年間コロナ禍における生活を余儀なく

された学年で、その思いをぶつけるような精一杯のプレーがあったと

聞いております。団体戦では、手代木中学校の男子ハンドボール部、

秀峰筑波義務教育学校の男子バレーボール部が関東大会出場を決めて

おりまして、８月に行われる関東大会での活躍を期待しています。 

最後になりますが、本日７月 28日に学校の管理職を対象とした

LGBTQに関する研修が行われております。先ほど私も途中まで参加して

おりました。性の多様性に対応するため、まずは管理職に LGBTQに対

する意識を高めてもらうよう、宝塚大学の日高教授の講演に市内の校

長は直接、そして教頭がオンラインで参加をしております。この研修

内容は、動画で記録する予定ですので、委員の皆様には後程それをご

覧いただければと思っております。今後もこのような研修等を積極的

に取り入れて、学校も教育局も一体となって、多様な子供たちへのア

プローチの仕方、支援の仕方を学んでいきたいと思っているところで

す。報告は以上でございます。 

では、次第の４、案件の方に入っていきます。本日は、議案が４

件、報告が２件を予定しております。この中の議案第 26号と議案第 29

号、そして報告第 23号については人事案件になります。また、議案第

27号については教科書採択の件になります。教科書採択にあたって

は、静謐な審議環境を確保する必要があることが国から示されており

まして、この考えに基づき、茨城県第７採択地区教科用図書選定協議

会において、非公開の取り扱いとしております。議案第 28号は議会案
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委員一同 

 

森田教育長 

 

件で、報告第 24号は個人情報ということになりますので、本日はすべ

ての議案及び報告案件を非公開ということにしたいと思いますけれど

も、委員の皆さん、それでよろしいでしょうか。 

 

はい。 

 

それでは、そのように進めて参りたいと思います。では、傍聴人の

方、大変申し訳ありませんが退室の方をお願いいたします。 

(1)議案第 26号 社会教育委員の委嘱について（非公開） 

森田教育長 

 

 

澤頭生涯学習推

進課長 

 

 

 

森田教育長 

 

 

委員一同 

 

森田教育長 

それでは議案第 26号から順に進めて参ります。生涯学習推進課、説

明をお願いいたします。 

 

（議案に対する説明） 

 

 

（議案に対する質疑応答） 

 

他はよろしいですか。では、質問がないようですので、承認するこ

ととしてよろしいでしょうか。 

 

はい。 

 

では、承認することといたします。 

(2)議案第 27号 教科用図書の採択について（非公開） 

森田教育長 

 

 

笹本教育総務課

長 

 

 

 

森田教育長 

それでは続いて、議案第 27号について、教育総務課、お願いしま

す。 

 

（議案に対する説明） 

 

 

（議案に対する質疑応答） 

 

はい、他はいかがでしょうか。異議はございませんか。 
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委員一同 

 

森田教育長 

 

異議なし。 

 

ではこれで承認をさせていただきます。 

(3)議案第 28号 つくば市立学校設置条例の一部を改正する条例について（非公開） 

森田教育長 

 

 

下田学務課長 

 

森田教育長 

 

 

 

委員一同 

 

森田教育長 

それでは、議案第 28号に入りたいと思います。学務課、説明をお願

いします。 

 

（議案に対する説明） 

 

質問、確認事項がありましたらお願いしたいと思います。よろしい

ですか。無いようですので、承認することとしてよろしいでしょう

か。 

 

はい。 

 

では、承認とさせていただきます。 

(4)議案第 29号 職員の分限処分について（非公開） 

森田教育長 

 

笹本教育総務課

長 

 

森田教育長 

 

 

委員一同 

 

森田教育長 

次に、議案第 29号ついて、教育総務課、お願いします。 

 

（議案に対する説明） 

 

 

ただいまの説明に、質問や確認事項がありましたらお願いいたしま

す。承認でよろしいでしょうか。 

 

はい。 

 

では、承認とさせていただきます。 

(5)報告第 23号 つくば市生涯学習審議会委員の任命について（非公開） 

森田教育長 

 

 

次に、報告事項に入ります。報告第 23号について、生涯学習推進

課、お願いします。 
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澤頭生涯学習推

進課長 

 

 

 

森田教育長 

 

委員一同 

 

森田教育長 

（報告に関する説明） 

 

 

（報告に関する質疑応答） 

 

はい。他にはいかがでしょうか。よろしいですか。 

 

はい。 

 

ではこのとおりとさせていただきます。 

(6)報告第 24号 臨時に代理した事務の管理及び執行の状況について（奨学金の支給の

決定について）（非公開） 

森田教育長 

 

笹本教育総務課

長 

 

森田教育長 

 

委員一同 

 

森田教育長 

続いて、報告第 24号、教育総務課、お願いします。 

 

 （報告に関する説明） 

 

 

他はいかがでしょうか。よろしいですか。 

 

はい。 

 

では、この報告のとおりとさせていただきます。以上で用意した案

件はすべて終了いたしました。傍聴人の方いらっしゃいましたらご入

室ください。 

５ その他（中央図書館：令和４年度つくば市中央図書館の休館日の変更について） 

森田教育長 

 

 

 

柴原中央図書館

長 

 

 

それでは、次第５のその他に進みたいと思います。まず、中央図書

館の方からお知らせしたいことがありますので、中央図書館長、説明

をお願いします。 

 

令和４年度のつくば市立中央図書館の休館日の変更についてご報告

させてだきます。今年度の休館等につきましては、本年１月の定例教

育委員会にてご承認をいただきましたが、その際にも補足させていた

だいたかと思うのですけれども、図書館情報システムの更新が今年度
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森田教育長 

 

 

委員一同 

は予定されておりまして、更新に係る作業の実施に伴いまして休館日

を変更するということになりましたので、ご報告いたします。まず臨

時休館の期間でございますが、本年９月 21日から 10月２日まで臨時

に休館をいたしまして、その期間中に図書館情報システムの入替作業

及び操作研修、また、10月から始まる電子図書館サービスの準備作業

を行います。あと、蔵書点検、除籍作業、書架整理、その他の作業を

予定しております。当初、特別整理期間として、６月７日から６月 10

日まで休館を予定しておりました。実はこの期間中に、例年行ってい

る蔵書点検を行う予定でおりましたが、システム入替作業の期間中に

蔵書点検を行えるということがわかりましたので、なるべく開館日数

を確保するという観点から、当初予定していたこの６月７日から 10日

につきましては、開館させていただきました。同様に、９月９日に館

内整理日を予定しておりましたが、やはり１日でも多く開館日を設け

たいと思いまして通常開館をさせていただきます。この結果、本年度

の当初の開館日数は 291 日を予定しておりましたが、変更後は 285日

となります。前回、５年前の平成 29年度にシステムを更新した時に

も、やはり特別の臨時休館をいたしましたが、その時と比較すると５

日間分開館日を増やすというような結果になりました。なお、本件に

つきましては本日の報告を経まして、図書館ホームページ等で広く市

民に公表させていただきたいと考えております。 

 

はい。これについて何か質問ありましたら、お願いします。よろし

いですか。 

 

はい。 

５ その他（現在の新型コロナウイルス流行下における児童館の状況について） 

森田教育長 

 

 

 

 

和泉委員 

 

あとは事務局からはないので、委員の皆様から何か議論したいこと

とか、次回までにこんなことを知りたいとか、そういうことがありま

したらお願いしたいと思います。 

はい、和泉委員、どうぞ。 

 

冒頭に教育長からこのコロナの状況についての報告がありましたけ

れども、今児童館はどうなっているのかなと気になりました。使えな
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森田教育長 

 

 

笹本教育総務課

長 

 

和泉委員 

くなってしまっているのか、閉館しているのか。今わかる範囲で全然

構いませんので、教えていただけますでしょうか。 

 

児童館はこども部の管轄になるかと思いますが、何か事務局の方で

聞いていることはありますか。 

 

こども部に状況を確認して、メールでお知らせいたします。 

 

 

ありがとうございます、よろしくお願いします。 

５ その他（公設不登校児童生徒支援施設の視察の感想等について） 

森田教育長 

 

柳瀬委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

倉田委員 

他にはいかがでしょうか。はい、柳瀬議員。 

 

むすびつくばとここにこ広場を、私と倉田委員と成島委員の３人で

見学してきましたので、また教育長も和泉委員も行かれるとは思うの

ですけれども、そのことについてちょっと共有したいなと思います。

私の見た限りでは、学校に代わるフリースクールというよりは、教育

支援センターにあたる、学校を補完するような形の活動であると理解

しました。むすびつくばについては２グループに分けて、週２日活動

しているということで、他の日はどうするのですかというところで、

学校を上手く利用しながら、ということもおっしゃられたので、今の

段階では学校と連携しながら教育活動を補完していくという役割なの

かなと思いました。 

ここにこ広場については、急遽設備を使わなきゃいけなくなったと

いうことで、制約がどうしても多いのかなと思いました。コロナもあ

るので社会活動とか、そういうことがなかなかできにくいというこ

と、施設を併用しているので学習塾のつくりを利用してやっていると

いうことで、そこでちょっと学習塾的な雰囲気はどうしても出てしま

うのかなと思いました。これも、学習に不安を抱えている子どもと

か、勉強はちゃんとやりたいという子どもたちに対しては、ああいう

場所も必要なのだろうなということを思いました。 

 

私も、今柳瀬委員が言われたのと同じような感想でした。私は、そ
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成島委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

森田教育長 

 

 

 

 

久保田教育局次

長 

れぞれの支援の特徴があっていいと思うのですね。だから、それをう

まくつくば市が、教育委員会が理解して、活用していくという、そう

いう方向で、子どもに選択権がいくような、そういうあり方というの

も必要なのだと思います。今後は、学校の中にフリースクールを設置

して、学校の施設を利用できるようなものを拡充・拡大していくとい

う方向が理想形だと思うのですね。その方が、やはり将来的な子ども

の目標とか進路にも大きく影響するという意味でプラスになる面が非

常に大きいと思うので、その辺を学校とうまく連携していけるような

体制づくりが、今後さらに充実すれば、私は本当に多くの子どもに救

いの手が差し伸べられるのかなという気がしております。 

 

まず見学してきて感じたこととしては、それぞれの施設で抱えられ

る児童生徒の人数はやっぱり限られているなという印象があって、特

に、ここにこ広場はあと数年続ける方向で決まっていることですけれ

ども、むすびつくばもここで支援を切るのもなと、実際に見てみると

そう思ってしまう部分もあり、何か市として不登校支援を継続的に続

けていくには、ここにこ広場だけではもちろん足りないなという印象

です。かといって、他のフリースクールに通う子どもも、見放すこと

できないので、その経済的支援はどこかで何かしなきゃいけないかな

という思いはあるので、まず不登校になった子の親御さんが市の方に

連絡をして、市の方がコーディネート的なことをされるというのを聞

いたのですけれども、どうしてもやっぱり、ここにこ広場であれば立

地上学園の森義務教育学校の子が多いとか、やっぱり近場の子が多い

という話も聞いたりするので、何かそこに入れなかった子どものケア

みたいなものを忘れてはいけないよなという思いです。 

 

ありがとうございます。詳しくは次回の不登校支援の検討会議の方

でやりたいと思いますけれども、何か今のことで事務局の方で話して

おきたいことはありますか。次回で大丈夫ですか。はい、教育局次

長、お願いします。 

 

２施設をご視察いただきありがとうございました。その後の状況で

若干動きがある部分を付け加えさせていただきますと、やはりここに
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森田教育長 

 

 

 

 

 

 

和泉委員 

 

 

 

 

こ広場の方も定員にまだ若干余裕はあるのですけれども、体験も含め

ていくと、おそらくもう数ヶ月のうちには定員がいっぱいなってくる

だろうと思います。むすびつくばの方はすでに定員いっぱいではある

ので、キャンセル待ちというような状況になっています。一方で、不

登校というのはこれからの２学期というか夏休み明けから年度末にか

けての方が増えてくるというところで、つくしの広場まで含めて大体

100 名ぐらいの公設施設の定員があるのですけれども、そこはほぼ埋

まってきてしまっているという現状がございます。ですので、９月以

降はそういう公設の施設はもうすべてキャンセル待ちというような形

になってくるかなというところで、すでに今年度の年度中から課題と

なってきてしまったという現状がございます。ただ、むすびつくばで

話を伺うと、今年度に入ってから、３名の子どもが学校の方に戻った

というような話もあり、徐々にそういった形で学校と連携して学校に

戻る子どもたちも出てきていますので、その分空いたところにキャン

セル待ちの方が入ってくるという流れもあるのかなと思っています。

ですので、また次回以降の不登校支援の会議のところから実質的な支

援のところの議論にも入っていただく形になりますが、その中で公設

の施設のあり方というのは１つの大きなポイントなのかなと思ってい

ますので、また様々な意見をお聞きしながら、次年度に向けて考えて

いければなと思っています。どうぞよろしくお願いいたします。 

 

はい、ありがとうございます。倉田先生のおっしゃった校内フリー

スクールの整備も必要ですし、これから皆さんのご意見を伺って、い

ろいろな方策を実現できるようにしていきたいと思います。まだ私達

の構想も公表できるような段階にはなっていないものですから、もう

しばらくお待ちいただければと思います。 

ほかに何か議題がありましたらお願いします。はい、和泉委員。 

 

前回の不登校支援検討会議の時に、ホームページに不登校に関する

情報をもう少しわかりやすく示して欲しいとお願いしたところ、すご

くわかりやすく包括的に載っていたので、対応いただきありがとうご

ざいました。お礼を伝えたいと思います。 
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森田教育長 他にはよろしいですか。 

では、以上で定例会を閉じさせていただきます。ありがとうござい

ました。 

 

 

◎会議録の調製 

調製年月日 令和４年（2022年）８月 25日 

調製者 吉沼 正美 

 


